
ATA n.º 1/2022 

 

Ata da Assembleia de Freguesia de Cristelo 29 de Abril de 2022 

 

Ao vigésimo nono dia do mês de Abril do ano de 2022, sexta-feira, pelas vinte e uma 

horas e trinta minutos, reuniu em sessão ordinária, a Assembleia de Freguesia de 

Cristelo, no edifício na sede da Junta de Freguesia, com a seguinte ordem de trabalhos: 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Ponto nº 1- Período do antes da ordem do dia; ------------------------------------------- 

•  Ponto nº 2 - Leitura e Aprovação da ata da assembleia anterior; --------------------- 

•  Ponto nº3 - Apreciação da Informação Escrita do Presidente da Junta de 

freguesia, prevista na alínea e) do n. º2 do artigo 9.º da lei n.º 75/2013 de 12 de 

Setembro; ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Ponto nº 4 - Apreciação, discussão e votação dos documentos de prestação de 

contas do ano 2021; -------------------------------------------------------------------------------------- 

• Ponto nº 5 - Apreciação do Regulamento do Inventário e Cadastro de Bens da 

Freguesia de Cristelo; -------------------------------------------------------------------------------------- 

 • Ponto nº 6 - Apreciação do Inventário e Cadastro de Bens da Freguesia de 

Cristelo;-------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Ponto nº 7 - Apreciação, discussão e votação da Primeira Revisão ao Orçamento 

2022 e ao Plano Plurianual e Investimentos; --------------------------------------------------------- 

• Ponto nº 8 - Apreciação, discussão e votação da Proposta da Junta de Freguesia 

a solicitar autorização de celebração do Contrato Interadministrativo de Delegação de 

Competências entre o Município de Barcelos e a Freguesia de Cristelo, para o ano de 

2022, nos termos da minuta em anexo; --------------------------------------------------------------- 

• Ponto nº 9 - Apreciação, discussão e votação da Proposta da Junta de freguesia 

a solicitar autorização para outorga do Acordo de Transferência de Recursos do 

Município de Barcelos para a Freguesia de Cristelo, para o ano de 2022, nos termos da 

minuta em anexo;------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Ponto nº 10 - Apreciação, discussão e votação da proposta de ratificação do 

Protocolo assinado entre a Freguesia de Cristelo e Associação de Pais e Encarregados de 

Educação do Jardim de Infância e Escolas Primárias de Cristelo; ------------------------------- 



• Ponto nº 11 - Apreciação, discussão e votação da Proposta de Ratificação do 

Protocolo assinado entre a Freguesia de Cristelo e o Centro Social Cultural e Recreativo 

Abel Varzim; ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Ponto nº 12 - Apreciação, discussão e votação da proposta relativa à submissão 

do Regulamento de Taxas e Licenças da Freguesia de Cristelo a aprovação pela 

assembleia de Freguesia; --------------------------------------------------------------------------------- 

• Ponto nº 13 - Apreciação, discussão e votação da proposta relativa à submissão 

do Regulamento de Apoio às Famílias e Incentivo à Natalidade da Freguesia de Cristelo 

a aprovação pela Assembleia de freguesia; ----------------------------------------------------------- 

• Ponto nº 14 - Apreciação, discussão e votação da proposta relativa à submissão 

do regulamento do Cemitério da Freguesia de Cristelo a aprovação pela assembleia de 

Freguesia; ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Ponto nº 15 - Apreciação, discussão e votação da proposta para aceitação de 

cedência de uma parcela de terreno e integração ao domínio público - rua Padre 

Eduardo; ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

• Ponto nº 16 - Apreciação, discussão e votação da proposta para aceitação de 

cedência de uma parcela de terreno e integração ao domínio Público - Rua do Canto; -- 

• Ponto nº 17 - Período Reservado à intervenção do Público; ---------------------------- 

• Ponto nº 18 - Aprovação da ata em minuta. ------------------------------------------------ 

Estiveram presentes os senhores: Presidente da Assembleia Jorge António Oliveira dos 

Santos, 1ª Secretária da Assembleia Carla Isabel Martins Fonseca, 2ª Secretária da 

Assembleia Maria Guimarães Pereira, vogal Paulo Ricardo Sá Varzim Miranda, vogal 

Nuno Pedro Santos Varzim Miranda, vogal Vânia Filipa Rodrigues das Eiras, vogal Abílio 

da Ponte Goncalves, vogal António Miranda Rodrigues e vogal Pedro Manuel Vieira 

Campos.-------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Ponto nº 1. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Presidente da Mesa de Assembleia cumprimentou os presentes e a Sra. Secretaria 

Maria Guimarães Pereira leu a ordem dos trabalhos. O Sr. Presidente da mesa referiu a 

troca dos pontos 17 e 18. Relativamente ao ponto 17 para o público presente intervir é 

necessária uma pré-inscrição e que esta será feita pela ordem de inscrição.  O Sr. 

Presidente da Mesa de Assembleia questionou, se algum membro presente pretendia 

apresentar à Mesa de Assembleia, algum assunto corrente a discussão.--------------------- 

Pediu a palavra o Sr. Gil Ferreira Herdeiro para referir que em assembleias anteriores e 

durante a campanha muito se falou acerca de obras a que se estavam a ser feitas 

nomeadamente na Rua do Castanho, na Travessa da Aldeia e em frente ao talho. Para 

executar tal obras o executivo foi acusado de futuramente penhorar os seguintes 



executivos. As reuniões são o local certo para discutir os assuntos da freguesia e para 

que fique registado e para provar o que se tem a provar,  para tal e recorrendo ao 

retroprojetor foram visualizados  os extratos da conta com data após as eleições e que 

qualquer que fosse o novo executivo a tomar posse  teria um valor aproximado de 46 

mil euros.  Relativamente a este saldo de gerência sempre foi assim a forma de 

trabalhar. Outro assunto a referir é relativo á última assembleia no qual foram discutidos 

vários dossiês muito importantes para a freguesia, como o apoio á natalidade, como o 

regulamento do cemitério, como o regulamento das taxas entre outros. Os membros da 

oposição tomaram a posição de abandonar a assembleia, tiveram todo o direito ao 

protesto em solidariedade para com seis ou sete pessoas que estavam no exterior, mas 

tinham mais responsabilidade se tivessem ficado. Nesta reunião estão novamente os 

dossiês em discussão para serem aprovados, de lamentar que a oposição durante a 

campanha tivessem sido feitas  promessas , tivessem tantas ideias  e apesar disso estes 

mesmos dossiês estiveram 30 dias para a discussão pública e não foram apresentadas  

uma única proposta , uma única ideia , um único protesto , uma única reclamação 

nomeadamente acerca da  natalidade que estava no programa de campanha da 

oposição.------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 O Sr. Paulo Ricardo Sá Varzim Miranda pediu a palavra para referir que em relação as 

assembleias anteriores e as possíveis  hipotecas para executivos seguintes  não poderá 

responder, mas membros anteriores que estão presentes que o poderão responder, em 

relação á campanha que se recorde nada foi dito acerca de hipotecar e se foi dito devem 

pedir satisfações a quem o disse e em relação ao sitio a discussão realmente este é o 

sitio certo  não é nas redes sociais.----------------------------------------------------------------------

A Sr. Vânia Filipa Rodrigues das Eiras pediu a palavra para referir que relativamente ao 

que foi dito de abandonar a assembleia anterior o voto de protesto foi porque a mesma 

estava a decorrer ferida de nulidade por isso tomou a decisão que tomou e que arcara 

com as consequências dela.-------------------------------------------------------------------------------

O Sr. Presidente da Mesa de Assembleia referiu que a quando da assembleia ainda foi 

avisada atempadamente que a mesma estaria encerrada ao público. Passado estes 

meses pensa que foi tomada a decisão certa não foi muito difícil de verificar que nas 

semanas seguintes surgiram vários casos de COVID, ficou contente por ter contribuído 

para que nessa assembleia não se tenha propagado o vírus de alguma forma. O assunto 

em questão está encerrado, quem quis sair saiu,  no seu ponto de vista errado e quem  

tomou a decisão que arque com as consequências de o ter feito.------------------------------ 

 

Ponto 2. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Presidente da Mesa solicitou a dispensa da leitura da ata da reunião anterior, dado 

ter sido entregue antecipadamente uma cópia a todos os membros. ------------------------- 

O Sr. Presidente da Mesa da Assembleia colocou este ponto a votação e foi aprovado 

por maioria com 4 abstenções e 5 votos a favor.---------------------------------------------------- 

 



Ponto 3.-------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Presidente da Mesa da Assembleia deu a palavra ao Sr. Presidente da Junta tendo 

este cumprimentado todos os presentes e referido que neste trimestre foi iniciado o  

alargue na Travessa de  Salgueirós, foi  feito levantamento de todos os caminhos em 

terra batida  com acesso para habitações, assim como também foi feito o levantamento 

de todas as ruas sem luz pública  ( Rua de Bassar, Rua da Bouça,  Rua da Feiteira e Rua 

da Lagoinha do Canto) e  foi elaborado um protocolo com o Centro Social Abel Varzim e 

com a associação de pais. Relativamente ao maninho foi iniciada a limpeza, foi feita a 

terraplanagem para combater o desnível acentuado e foi plantado uma sebe para vedar. 

De seguida foi concedido o uso da palavra à Sra. Sandra Isabel Varzim Miranda, 

Secretária da Junta de Freguesia que procedeu à apresentação detalhada da Informação 

Escrita da Junta de Freguesia.-----------------------------------------------------------------------------

Terminada a apresentação pediu a palavra o sr. Nuno Pedro Santos Varzim Miranda para 

questionar acerca da solicitação da reparação do piso das estradas camarárias. Foi-lhe 

respondido que após reunião com a C.M.B foi dada a garantia de que a estrada que liga 

a Paradela e a Faria será pavimentada. ----------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto 4. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Presidente da Mesa da Assembleia deu a palavra ao Sr. Presidente da Junta tendo 

este referido que a prestação de contas de 2021 foi feita por dois presidentes de junta, 

foi um ano de muito empenho e trabalho no qual se refletiu um aumento de receitas e 

de despesas. Sempre trabalhamos com contas certas com cabimento e com dinheiro na 

conta só assim é que partiremos para a execução de obras. O Sr. Gil Ferreira Herdeiro, 

apresentou de forma detalhada o conteúdo dos documentos em apreciação. -------------

Terminada a apresentação pediu a palavra o sr. Nuno Pedro Santos Varzim Miranda para 

questionar o valor 2210 euros referente ao Dia da Freguesia. Foi-lhe respondido que 

tudo o que diz respeito a condecorações esta anexo a essa rubrica.--------------------------

O Sr. Presidente da Mesa da Assembleia colocou este ponto a votação e foi aprovado 

por maioria com 4 abstenções e 5 votos a favor.----------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto 5. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Presidente da Mesa da Assembleia deu a palavra ao Sr. Presidente da Junta tendo 

este referido que mediante este regulamento a junta é obrigada a ter um inventario e o 

cadastro dos bens da freguesia. De seguida foi concedido o uso da palavra à Sra. Sandra 

Isabel Varzim Miranda, Secretária da Junta de Freguesia que procedeu à apresentação 

deste ponto. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto 6. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Presidente da Mesa da Assembleia deu a palavra à Sra. Sandra Isabel Varzim 

Miranda, Secretária da Junta de Freguesia que procedeu à apresentação deste ponto. 

Pediu a palavra o Sr. Paulo Ricardo Sá Varzim Miranda para referir se este património é 

o que está registrado até á data pois ainda faltam bastantes bens. Foi-lhe respondido 



que no inventario ainda só consta o património registado nas finanças, no entretanto 

irá ser feito esse trabalho de registar todos os bens existentes na freguesia. Pediu a 

palavra o Sr. Nuno Pedro Santos Varzim Miranda para questionar se o maninho da 

Carrapita é o maninho de Novais. Foi-lhe respondido que o maninho de Novais nas 

finanças está escrito como maninho da Carrapita. Pediu a palavra o Sr. Paulo Ricardo Sá 

Varzim Miranda para referir por mera curiosidade onde se situa o Baldio de Campeirão. 

Foi-lhe respondido que fica perto da casa da Manuel da Quinhas, onde antigamente 

existiu um fontanário. A Sr. Vânia Filipa Rodrigues das Eiras pediu a palavra para referir 

se para esse tal fontanário esta junta tem intenção de o recuperar. Foi-lhe respondido 

que se pode avaliar se vale o investimento de colocar tubos pois a nascente secou. ----- 

 

Ponto 7. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Presidente da Mesa da Assembleia deu a palavra ao Sr. Gil Ferreira Herdeiro, este 

apresentou de forma detalhada o conteúdo dos documentos em apreciação.-------------

O Sr. Presidente da Mesa da Assembleia colocou este ponto a votação e foi aprovado 

por maioria com 4 abstenções e 5 votos a favor.---------------------------------------------------- 

Ponto 8. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Presidente da Mesa da Assembleia deu a palavra ao Sr. Presidente da Junta tendo 

este referido que este protocolo é de muita importância para esta junta pois sem ele 

não funcionaria, pede que aprovem este protocolo por unanimidade. Posteriormente 

deu a palavra a palavra à secretária da junta de freguesia, a Sra. Sandra Isabel Varzim 

Miranda Ferreira, tendo esta, apresentado o Contrato Interadministrativo de Delegação 

de Competências entre o Município de Barcelos e a Freguesia de Cristelo.------------------

O Sr. Presidente da Assembleia colocou este ponto a votação , foi o mesmo aprovado 

por unanimidade.-------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto 9. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Presidente da Mesa da Assembleia deu a palavra ao Sr. Presidente da Junta tendo 

este passado a palavra ao tesoureiro de junta Sr. Gil Ferreira Herdeiro, tendo este 

apresentado o conteúdo da proposta.----------------------------------------------------------------- 

O Sr. Presidente da Assembleia colocou este ponto a votação , foi o mesmo aprovado 

por unanimidade.--------------------------------------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Ponto 10.------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O Sr. Presidente da Mesa da Assembleia deu a palavra ao Sr. Presidente da Junta, tendo 

este referido que pela primeira vez a junta fez um protocolo com a Associação de Pais e 

Encarregados de Educação do Jardim de Infância e Escolas Primarias de Cristelo no qual 

anteriormente era feito com o agrupamento escolar. A Sra. Sandra Isabel Varzim 

Miranda, Secretária da Junta de Freguesia que procedeu à apresentação da proposta. 

Terminada a apresentação pediu a palavra o Sr. Paulo Ricardo Sá Varzim Miranda para 

referir se o valor atribuído terá de ser mesmo este valor ou se será possível arredondar. 



Foi-lhe respondido que o valor em questão terá mesmo de ser este se a junta pretender 

arredondar terá de apresentar uma proposta a aparte. Pediu a palavra o Sr. Nuno Pedro 

Santos Varzim Miranda para questionar se o valor atribuído é igual aos anos anteriores 

e é da opinião de que o protocolo é vantajoso para as escolas assim ao menos o dinheiro 

não fica retido no agrupamento. Foi-lhe respondido que o valor é igual aos anos 

anteriores e varia consoante o número de crianças.------------------------------------------------

O Sr. Presidente da Mesa colocou este ponto a votação, foi o mesmo aprovado por 

unanimidade.------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Ponto 11.------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O Sr. Presidente da Mesa da Assembleia deu a palavra ao tesoureiro da junta de 

freguesia, o Sr. Gil Ferreira Herdeiro, tendo este apresentado a proposta para o 

protocolo com o Centro Social Abel Varzim. Para apoiar a instituição e para que conste 

o valor atribuído por hora a cada tarefeira pela C.M.B é de 3, 5 euros e a junta aumentou 

esse valor para 5,56 euros, também  o trabalho de limpeza na junta de freguesia e nas 

casas de banho públicas foi delegado a funcionários do centro  e por fim também foi 

atribuído um donativo no valor de 1124 euros para que o valor total final seja de  1200 

euros.----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Sr. Vânia Filipa Rodrigues das Eiras pediu a palavra para questionar se neste protocolo 

foi possível arredondar o valor e no da associação não foi possível. Foi-lhe respondido 

que neste protocolo foi possível atribuir um donativo, no protocolo da associação não 

foi possível, mas posteriormente irá ser atribuído um donativo.-------------------------------

O Sr. Presidente da Mesa colocou este ponto a votação, foi o mesmo aprovado por 

unanimidade.------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto 12. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Presidente da Mesa da Assembleia refere que para este ponto a discussão foi feita 

na assembleia anterior, esteve publicada durante 30 dias não houve pedido de 

esclarecimentos nem de sugestões. -------------------------------------------------------------------

O Sr. Presidente da Mesa colocou este ponto a votação, foi o mesmo aprovado por 

unanimidade.------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto 13. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O Sr. Presidente da Mesa da Assembleia refere que para este ponto a discussão foi feita 

na assembleia anterior, esteve publicada durante 30 dias e não houve pedido de 

esclarecimentos nem sugestões.------------------------------------------------------------------------

O Sr. Presidente da Mesa colocou este ponto a votação, foi o mesmo aprovado por 

unanimidade.------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto 14. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Presidente da Mesa da Assembleia refere que para este ponto a discussão foi feita 

na assembleia anterior, esteve publicada durante 30 dias e não houve pedido de  

esclarecimentos nem sugestões.-------------------------------------------------------------------------



O Sr. Presidente da Mesa colocou este ponto a votação, foi o mesmo aprovado por 

unanimidade.------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Ponto 15. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O Sr. Presidente da Mesa da Assembleia deu a palavra ao Sr. Presidente da Junta, tendo 

este referido que o dito caminho em questão serve a três habitações, este caminho é 

um caminho de servidão, tendo vários anos de conflitos e após várias reuniões chegaram 

a um acordo para levar a cedência de uma parcela do terreno ao domínio público. Peço 

que esta proposta seja aprovada pois existem duas famílias sem água pública. A Sra. 

Sandra Isabel Varzim Miranda, Secretária da Junta de Freguesia que procedeu à 

apresentação da proposta. ------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Presidente da Mesa colocou este ponto a votação, foi o mesmo aprovado por 

unanimidade.------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto 16. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Presidente da Mesa da Assembleia deu a palavra ao Sr. Presidente da Junta, tendo 

este referido a que a rua em questão dá acesso a duas casas sendo também um caminho 

de servidão. A Sra. Sandra Isabel Varzim Miranda, Secretária da Junta de Freguesia que 

procedeu à apresentação da proposta. ----------------------------------------------------------------

Pediu a palavra o sr. Nuno Pedro Santos Varzim Miranda para referir que esta rua não 

será pelos mesmos motivos para acesso a água publica. Foi-lhe respondido que nesse 

local existem vários lotes e sendo caminho de servidão não é possível a construção. ---

O Sr. Presidente da Mesa colocou este ponto a votação, foi o mesmo aprovado por 

unanimidade.------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto 17. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O Sr. Presidente da Mesa da Assembleia referiu que não tendo inscrições do público 

para a próxima assembleia terão oportunidade de o fazer. ---------------------------------

Pediu a palavra o sr. Nuno Pedro Santos Varzim Miranda para referir que não faz muito 

sentido ter de fazer a inscrição no início da assembleia sem saber o que será discutido. 

Foi-lhe respondido que este ponto é referente a quem do público quiser trazer algum 

assunto a discussão, a ordem de trabalhos tem de ser organizada por isso a inscrição é 

previa conforme refere o regimento.------------------------------------------------------------------- 

Ponto 18. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O Sr. Presidente da Mesa da Assembleia propôs que a leitura da minuta fosse dispensada 

e de seguida foi assinada e aprovada por todos os membros da assembleia. --------------- 

Por fim o Sr. Presidente da mesa da Assembleia deu por encerrada a sessão, da qual foi 

extraída a presente ata, que depois de lida e aprovada, será assinada. ----------------------- 

 


